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19 mars 2023 

Homélie 

St-Joseph, Châteauneuf, Visite pastorale 

 

 

2S 7, 4…16 – Rm 4, 13. 16-18 – Mt 1, 16.18.21-24 

 

 
Chers paroissiens, frères et sœurs, chers amis.  

 

Les généalogistes doivent aimer l’évangile de St Mathieu qui nous présente, dès le début, 

l’ascendance de Jésus. En partant d’Abraham et en 3 fois 14 générations, on aboutit à ce que l’on 

vient d’entendre Jacob engendra Joseph, l’époux de Marie de laquelle fut engendré Jésus. 

Chaque être humain s’inscrit dans un lignage. Et Jésus qui est vraiment homme, reçoit son 

enracinement humain par Joseph. Mais celui-ci, dans l’évangile de ce jour, décide de disparaître 

de l’histoire de Marie. Et s’il le fait ainsi ce n’est certainement pas par dépit amoureux ou par 

déception, constatant que Marie attend un enfant dont il n’est pas le père. Elle fut enceinte par 

l’action de l’Esprit Saint et Joseph décida de la renvoyer en secret, (v.18) dit le texte. Alors 

pourquoi Joseph renvoie-t-il Marie ? Parce que, dit encore le texte, Joseph était un homme juste 

(v.19). Il nous faut bien entendre cette expression typiquement biblique ‘’le juste’’.  Être Juste, 

c‘est être ajusté. L’homme juste est parfaitement à la place où Dieu le veut, ni à côté de ses 

propres chaussures, ni à la place d’un autre. Si Joseph n’avait rien fait et pris chez lui Marie, tout 

le monde aurait pensé que l’enfant était le sien. Joseph ne veut pas prendre la place de Dieu. Il 

veut préserver le mystère qui est dans le corps et la vie de Marie. La difficulté est que l’ange qui 

lui apparaît en songe lui demande exactement cela, mais après lui avoir révélé le mystère de la 

grossesse de Marie : Ne crains pas de prendre chez toi Marie puisque l’enfant qui est engendré 

en elle vient de l’Esprit Saint. A partir de ce moment Joseph va aimer encore davantage Marie ; il 

sait que sa place est auprès d’elle ou mieux, que la place de Marie est à ses côtés  ; il la prend 

chez lui, selon ce que l’ange lui a prescrit. Le moment venu il donnera à l’enfant, non pas son nom 

de famille, mais le nom que l’ange lui a confié : Jésus c’est -à-dire le Seigneur sauve. Voilà la 

juste place de cet homme fidèle à sa vocation profonde qui consiste à être à l’écoute de Dieu et 

à sa disposition, là où Dieu le veut. Qui de nous peut dire qu’il est vraiment là où Dieu le veut ? 

Qui de nous ne s’est jamais posé la question de savoir s’il était à sa juste place dans sa vie 

professionnelle ou relationnelle, affective, spirituelle, dans ses engagements humains, ses 

engagements paroissiaux, ses engagements chrétiens ? 
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Joseph est un homme qui marche, qui cherche, qui se laisse déranger, bousculer, qui avance et 

souvent dans la nuit apparente, c’est-à-dire dans la foi. Quand la vie va trop vite, que les 

événements se bousculent, regardons Joseph. Lui aussi, en peu de temps sera confronté à des 

événements qui vont se succéder à un rythme soutenu. 

A son réveil, Joseph Fait ce que l’ange lui a prescrit.  

Après la naissance à Bethléem, l’ange lui dit prends l’enfant et sa mère et fuis en Égypte (Mt 

2,13). Joseph se lève et fait ce que l’ange lui prescrit. 

Après la mort d’Hérode l’ange lui dit : Lève-toi, reviens au pays avec l’enfant ; Joseph se lève et 

fait ce que l’ange lui prescrit. Vraiment les soucis n’ont pas manqué à ce jeune père de famille. 

 

→ Ils ressemblent à Joseph les persécutés, les déportés de toutes espèces, les réfugiés, les sans-

logis de notre monde qui errent sur les routes de l’exil.  

Nous n’avons certainement pas les songes de Joseph, nous n’entendons pas les voix de l’ange, 

mais n’avons-nous pas quelques pressentiments, quelques intuitions fortes qui éclairent notre 

vie ?  

 

→ Ils ressemblent à Joseph ceux qui sont attentifs et savent discerner les appels, les signes qui 

viennent d’ailleurs. 

 

→ Ils ressemblent à Joseph ceux et celles qui font l’expérience que Dieu parle toujours aux 

humains qui ont un cœur disponible.  

 

→ Ils ressemblent à Joseph les époux qui refusent de s’appartenir exclusivement l’un à l’autre, 

mais consentent que Dieu ait sa part dans le cœur de chacun. St Joseph a admirablement 

respecté cette part de Dieu dans le cœur de son épouse.  

 

→ Ils ressemblent à Joseph les époux qui donnent le témoignage de la communion des cœurs 

au-delà des différences.  

L’amour qui circule en Dieu et qui fait la communion des personnes, s’appelle l’Esprit Saint. Entre 

nous, c’est la même chose ; c’est l’Esprit qui réalise l’unité la plus forte entre les conjoints.  

 

→ Ils ressemblent à Joseph celles et ceux qui accueillent l’Esprit Saint comme la source de leur 

amour, qui savent que cet amour est plus grand que ce que l’homme peut attendre selon la 

mesure de son cœur humain.   
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→ Ils ressemblent à Joseph les parents qui inlassablement répètent les mêmes gestes simples 

de la vie familiale quotidienne, ces humbles gestes qui réclament beaucoup d’amour.  

D’avoir vécu une semaine parmi vous, nous a permis de rencontrer aussi beaucoup de gens qui 

ressemblent à Joseph. Il y a beaucoup de générosité de bénévolat au service de la vie des 

paroisses. ‘’Que de personnes font preuve chaque jour de patience et insufflent l’espérance, en 

veillant de ne pas créer la panique, mais la co-responsabilité !’’ 

 

→ Vous ressemblez à Joseph lorsque vous acceptez de croire que l’avenir est ouvert et possible, 

malgré nos impossibles humains. 

 

→ Si vous passez inaperçus, que vous êtes l’homme de la présence quotidienne, discrète et 

cachée, que vous êtes quelqu’un qui intercède et soutient, alors vous ressemblez à Joseph, le 

guide dans les difficultés et le gardien des mystères de Dieu.  

Bonne fête à tous.      

AMEN  

 


